

Nuestra Señora la Mayor. La caridad consiste en panes, alrededor de mil raciones, acompañadas de otras tantas de chorizo. Para éste reparto un hacendado local dejó su herencia al consistorio a fin de que éste la pusiera en renta y con el dinero que obtuviese la repartiase a los menores de catorce años con la obligación de asistencia de los mayores a los oficios litúrgicos. La hacienda, conocida en la localidad como Huerta de San Blas, se transformó hace pocos años en parque municipal y el Ayuntamiento se encarga desde entonces del reparto de la limosna, extendiéndola a todo el municipio.

Común a muchos de éstos festejos es el fuego, ya sea con ocasión de San Antón o las llamadas en algunas localidades "Hogueras de San Vicente" con motivo de su festividad, o de San Blas, la Candelaria, etc., en esos casos las hogueras son coprotagonistas de la fiesta como signo de purificación contra el mal de la peste en el primero de los casos y reseña de salvación en el siguiente, donde con el martirio de San Vicente trata de recordarse la conquista de la ciudad de Sigüenza por el obispo Bernardo de Agén, y la quema de los restos de la batalla. En algunos lugares la noche de San Antón se pasaba por las hogueras a los animales para que éstos también se purificasen con el fuego, o son llevadas sus cenizas a sus cercanías para que estén protegidos contra futuros males, como patrón protector, en especial a los cerdos, pues según la leyenda origen de la tradición, el santo curó a un cerdo y éste le siguió como un perrillo a todas partes, lo que originó el llamado "cochino de San Antón" y su posterior patronazgo.

En la Yunta las hogueras eran preparadas la noche de la víspera por cuenta de mozos, hombres y mujeres, por barrios o por calles, los jóvenes de hoguera en hoguera recorrían el pueblo echando harina y pelusas y untando a las mozas con hollín, y por supuesto al día siguiente se daba descanso a los animales de labor.

La fiesta de San Antón, en Atienza, fue recuperada para el calendario festivo por la asociación de mujeres Las Hilanderas de Atienza, y con la colaboración de los vecinos, el pasado año 2008.

El presente año tendrá lugar el sábado día 16 de enero

Imágenes:

- San Antón. Iglesia de San Juan. Atienza. En Historia de la Villa de Atienza. AAche 2004.
- Lugar en el que se levantó el convento de San Antón. (Foto A. Garrudo).
- Feriantes de cerdos en Atienza. (Foto Enríquez de Salamanca).
- Cofradía de San Antón. En Atienza Ayer. AAche 2009.
- Rifa del cochino de San Antón. En Atienza Ayer. AAche 2009.
- Bendición de animales en San Antón 2008. Atienza.es
- El cochino de San Antón de la Alberca (Salamanca). (Foto Carrascal. El Mundo.es).
- El Cochino de San Antón de Atienza 2008. Foto Atienza.es.
- Procesión de San Antón 2008. Atienza.es.
- Procesión de Retiendas. Foto Gismera.
- Baile de la botarga de Retiendas. Foto Gismera.